

EL NOTICIERO BARCELONÉS

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 10

AÑO II.

Palma Mártes 8 de Noviembre de 1892

NÚM. 568.

El motin de Granada

Granada 3.

Desde las dos de la tarde comenzaron á formarse grupos, que recorrian la poblacion, engrosando por momentos y silbando desahogadamente.

Hasta las ocho y media de la noche no ocurrió otra cosa; pero á esta hora un numeroso grupo se dirigió tumultuariamente al Salón, paseo principal de la ciudad.

Al paso arrancaron los mástiles y gallardetes que adornaban las calles.

No quedó una sola banderita para muestra.

Las tiendas se cerraron, y hubo carreras, sustos y desmayos.

Los grupos iban engrosando por el camino.

Al llegar al Salón, la muchedumbre era inmensa, y no cesaba de pitar desesperadamente, dando vivas á Granada y gritando abajo el gobierno!

En todos los grupos el juicio era unánime: ¡Nos han engañado!

En el centro del Salón se levantaba una elegante tribuna construida junto al monumento, que se destinaba para que la ocupara la corte en el acto de descubrirlo.

La tribuna se conservaba bastante bien á pesar de las lluvias de estos días. Lucían la percalina, las banderas y gallardetes.

De pronto, y en cuanto los grupos se instalaron en el Salón, salió un grito diciendo: ¡Prendedle fuego! ¡Que arda la tribuna!

Fué obra de un instante. Todo pereció en una inmensa hoguera, cuyo centro era la tribuna.

Para alimentar la hoguera se echaban continuamente materiales.

Los mástiles, las banderas, los gallardetes, las guirnaldas, fueron arrojados al fuego. Los resplandores iluminaban todo el Salón.

Y la multitud aplaudía á los incendiarios, ó silbaba al grito de ¡Abajo el gobierno! ¡Muera Cánovas!

En el momento de mayor alboroto, un sujeto subió al pedestal, rasgó las telas y descubrió el monumento.

El espectáculo era imponente.

A la claridad de las llamas se vió perfectamente á Colon, que parecia iba á ser quemado como homenaje que manda hacer el gobierno al descubridor de América.

Para evitar que el fuego se propagara á los magníficos árboles del Salón, se envió á éste apresuradamente un bombín del servicio de incendios.

El pueblo apedreó á los conductores del bombín, hiriendo á uno de ellos.

El bombín tuvieron que volverlo corriendo al parque.

En estos momentos habria en el Salón unas diez mil personas. El clamoreo era inmenso.

No cesaban los vivas á Colon y maldiciones á Cánovas y los gritos ¡Abajo el gobierno!

Quedaba en pie el magnífico arco de la calle de Méndez Núñez.

Hacia él se dirigió la multitud, derribándolo y quemándolo, con grave riesgo de los mismos amotinados, pues sobre ellos caian las astillas incendiadas.

A todo esto no cesaban de silbar y de dar mueras al gobierno.

En la plaza del Ayuntamiento continuaba el escándalo.

Varios grupos recorren las calles con banderas dando gritos y voces diversas.

Por entre los grupos, muchos vendedores ambulantes venden pitos, de que se proveen todos los amotinados.

Los vendedores pregonan su mercancía diciendo:

—¡Pitos ministeriales!

A las once de la noche salían del

cuartel y bajaban hacia el Salón un piquete y una seccion de la Guardia civil.

Estos trataron de disolver los grupos. Pero lo conseguían en un sitio y se volvían á formar en otro.

Los grupos han incendiado también el arco que habia en la estacion del ferro carril.

Los grupos se distribuyeron por toda la ciudad y quemaron tres casillas de consumos.

Continúan los grupos recorriendo las calles y dando mueras al gobierno y vivas al ejército.

Los grupos, después de quemar el tablado y las casillas de consumos, no pudiendo ya desahogar su ira contra los arcos, se dirigieron hacia la casa del señor Bolívar, jefe del partido conservador granadino y diputado á Cortes por esta ciudad.

Al llegar frente á la casa se dieron mueras y gritos de ¡abajo el gobierno!

Los grupos, provistos de piedras, derribaron puertas y ventanas é hicieron trizas los cristales de los balcones de casa del Sr. Bolívar.

Desde allí se dirigieron á casa del alcalde dimisionario, prorumpiendo, en vivas y aplausos y pidiéndole que saliera al balcon.

—¡Viva el alcalde!—decían los grupos.—¡Que salga y que hable!

No pudieron conseguirlo, y al fin se marcharon dando voces y silbidos y mueras al gobierno.

Bastante antes de que los grupos marcharan á casa del Sr. Bolívar, se habia propagado la noticia de que dicho señor iba á presentar la dimision de jefe del partido conservador granadino.

Hay 20 detenidos de los que ocupaban el Salón después del auto de fe de la tribuna.

Se instruye sumario y se toma declaración á los presos.

El gobernador conferenció á primera hora de la noche con el capitán general, y éste le preguntó si necesitaba auxilio. No llegó el primero á resignar el mando.

A las dos de la madrugada, el capitán general comunicaba á Madrid que no creía que se reprodujese el desorden, pero que en tal caso se hallaba dispuesto á prestar todo el auxilio necesario al gobernador.

Desde las doce de la noche comenzó á renacer la tranquilidad. Las calles han quedado solitarias.

Patrullas de la Guardia civil de á pié y á caballo recorren la poblacion y han ocupado los puntos estratégicos.

Un guardia situado en la Puerta Real, ha dado un sablazo en la cabeza á un muchacho, ocasionándole una herida.

El herido fué conducido al hospital.

Siguen ardiendo los felatos. Al prenderles fuego tuvieron presente los revoltosos los daños que podían ocasionar á los edificios contiguos.

No ha habido que lamentar, á causa de esta consideración, ninguna desgracia.

Circula poca gente. Oyense algunos pitos.

A pesar de la importancia del motin, no se suspendió la funcion del teatro, que estuvo muy concurrido.

Las censuras á las autoridades, excepcion hecha del alcalde, son unánimes, pues, si los amotinados no han hecho mas, es porque no han querido.

A última hora la manifestacion de protesta ha degenerado en motin de graves alcances.

En varias partes de la poblacion, pues la muchedumbre se extendía por toda ella, se han dado vivas á la República.

Conviene tener presente que el elemento republicano es muy numeroso en esta capital; tanto, que más de la tercera parte del ayuntamiento es republicano.

La Guardia civil de caballería ha dado varias cargas en el Campillo, la Carrera del Genil, el Humilladero y otras calles.

Hay algunos heridos leves y varios contusos.

Los manifestantes dispersados vuelven á reunirse, dando motivo á nuevas cargas.

NAUFRAGIO DE UN ACORAZADO

Madrid 4.

La escuadra inglesa que se dirigía ayer desde la Coruña al Ferrol, con el exclusivo objeto de saludar al almirante al capitán general del departamento, sufrió al llegar al bajo Pereiro, en la ría del Ferrol, un lamentable accidente que si afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales, las materiales son de gran consideracion.

Al llegar la escuadra al mencionado bajo, cerca del castillo de la Palma, el acorazado «Howe», mandado por el comandante Aartings, encalló á las once y media de la mañana, abriéndose dos vías de agua, dejando al barco sin esperanza de poderlo poner á flote.

Poco después el almirante telegrafió al almirantazgo y al embajador de Inglaterra en Madrid.

El almirantazgo inglés dispuso la inmediata salida de varios remolcadores que llegarán hoy al Ferrol.

Una goleta de guerra española y las barcas del arsenal procedieron activamente á descargar el acorazado de sus cañones y municiones.

El «Howe» tiene sumergida completamente la proa y dos metros fuera del agua la popa.

Montaba 10 cañones de gran tamaño, de los cuales cuatro eran de 47 toneladas, 14 cañones de tiro rápido, siete ametralladoras y cinco tubos lanzatorpedos.

A las cinco de la tarde el acorazado se habia perdido completamente, habiéndose tumbado la banda de babor y corrido á dicho lado los cañones.

La obra muerta y los fondos se encuentran en absoluto destruidos.

Los equipajes y la tripulacion pudieron pasarse á la capitana sin que ocurriese desgracia personal alguna.

Sólo se ve del barco sumergido parte de la popa, y los buzos han reconocido que la salvacion del barco es imposible.

Los marinos más expertos no se explican el percance ocurrido por lo bien que se conoce el bajo Pereiro, atribuyéndolo á un desuido ó al desconocimiento de la carta hidrográfica.

El acorazado «Howe» navegaba detrás de la capitana.

Era uno de los mejores barcos del almirantazgo inglés.

Pertenecía á la clase de almirantes, del tipo Collingwood, de los cuales sólo tiene seis la Gran Bretaña.

Habia sido botado al agua en 1885, tenía 10.000 toneladas de desplazamiento y una fuerza de vapor de 11.000 caballos indicados.

LA ENFERMEDAD DEL Sr. SILVELA

Anteanoche, como de costumbre, comió D. Francisco Silvela en casa de su padre político, el marqués de Loring.

Apenas terminó la comida, se sintió ligeramente indispuerto, retirándose á su domicilio, que se encuentra en el piso segundo de la misma casa. A las diez se sintió atacado de agudos dolores de estómago, que alarmaron á la familia.

Inmediatamente se llamó al doctor Saldano, médico del Sr. Silvela, el cual recetó al enfermo inyecciones de morfina para amortiguar la agudeza de los dolores.

Durante toda la noche no pudo descansar, pero ayer mañana se inició una reaccion favorable en la enfermedad, que le ha permitido conciliar el sueño.

A la una de la tarde declaró el facultativo que el padecimiento no ofrece cuidado.

Desde las primeras horas de la mañana, en que la noticia circuló por Madrid, se ha visto visitada la casa del Sr. Silvela por hombres eminentes en todos los partidos, y amigos particulares y políticos, que se interesan por la salud del enfermo.

Los Sres. Cánovas y Villaverde telefonan con frecuencia preguntando por el estado del eminente hombre público.

El Sr. Silvela ha sufrido anteriormente otros ataques de análoga naturaleza á la del que ahora padece.

Deseamos vivamente el pronto y completo restablecimiento del ilustre enfermo.

Nuestra Correspondencia

Madrid 5 de Noviembre de 1892.

Centenario de Colon

DESCRIPCION DE LAS EXPOSICIONES

Sr. Director de EL NOTICIERO:

Muy Señor mio: Si los motines fueran fiestas, estábamos muy divertidos. Por los periódicos diarios tienen VV. conocimiento de cuanto ha ocurrido y yo entro hoy á describir la exposicion, limitándome á sentar un nuevo principio de derecho público.

El motin es un elemento de gobierno. Ocupan la planta baja del edificio de la Exposicion las exposiciones militares de Guerra y Marina.

Artilleria ha dado una gallarda prueba del brillante estado de sus oficiales.

Adosados á las paredes del salon, hay una coleccion hermosísima de pedreros, ribadoquines, falconetes y bombardas del siglo XIV, XV y XVI. Esta época podria decirse que es la que corresponde en la Artilleria á la del hierro batido.

Este hierro batido ó forjado, y la forma en que están hechas algunas de estas piezas, cuatro siglos antes de Krupp, dan margen á los inteligentes para decir que el sistema de este inventor, era ya conocido de los artifices españoles que en el Siglo XV y XVI fabricaban cañones cargados por la recámara con la especialidad de tener abierto el alojamiento de la cuña del cierre con el macizo de la cubeta, y en sentido perpendicular á su eje, exactamente lo mismo que los cañones modernísimos.

Presenta tambien artilleria un mortero, ya de hierro colado, que perteneció á San Ignacio de Loyola cuando era militar, y unas culebrinas del siglo XVI, de los Reyes Católicos, Doña Juana la loca y el Emperador Carlos V.

Estas piezas son ya de bronce.

En el centro del Salon, de que me voy ocupando, hay una pieza curiosísima montada en su cureña. Es una culebrina fundida en el Perú en 1.660, de aquellas inmensas culebrinas, que en su época hicieron creer que no habia arma de mayores alcances.

Los cañones que representan la artilleria del siglo XVII son hermosísimos y los que pertenecen á Carlos I de España, conservan el escudo imperial.

¡Quien sabe si el cañon que hoy admiran Americanos y Europeos, habrá hecho fuego en los célebres campos de Villalar y si por consecuencia, como decia un ocurrente reporter de un periódico extranjero será un cañon municipal!

Hoy, todo lo municipal está á la orden del día y es tal la preocupacion de los madrileños, que no piensan en otra cosa.

Los tiempos de Felipe III y de Felipe IV están tambien representados por otros dos cañones, que unidos á los antes descritos constituyen la representacion de la Artilleria en el Siglo XVII.

La ordenanza de Artilleria mandada

observar por el rey Felipe V, está representada por el grupo siguiente, que es, sin disputa, uno de los mas interesantes. Allí el servicio ligero de campaña, el pesado de plaza, el de costas y el de sitios, pueden observarse en los cinco distintos calibres de los cañones expuestos, y las lisas borbónicas, simbolo del cambio de dinastía, advierten al que comienza el siglo XVIII.

Después empieza lo que podríamos llamar contemporáneo, puesto que se trata de la ordenanza en uso hasta nuestros días: Todo expuesto con tal arte y con tal conocimiento de la materia, que su estudio es facilísimo; allí se ven obuses lisos, cañones rayados, partidos en sentido de su longitud para que pueda apreciarse el trazado de las rayas en forma y profundidad.

Es de observar que todas estas piezas son de bronce y antecarga, saltando a la vista lo extraño del progreso en esta fabricación durante un periodo de cerca de cuatro siglos, puesto que son insignificantes las diferencias entre las piezas y proyectiles usados en el siglo XVI y los empleados en la primera mitad del XIX.

Pero las campañas de este siglo agudizaron el deseo de inventar nuevas máquinas de guerra que con más economía y más rapidez demolieron las fortificaciones y destruyeron los ejércitos. Nuestras campañas de Africa y la Franco-Austro Italiana demostraron la ventaja del forramiento implicaba mayor resistencia en los metales empleados en la construcción de los cañones, el acero y el bronce-acero comprimido vinieron a cubrir esta necesidad, lo propio que el hierro colado combinado con el acero que ha permitido construir piezas de gran calibre, en excepcionales condiciones económicas.

La fundición Nacional de Sevilla ha producido preciosos ejemplares fabricados con los elementos modernos y que tienen su representación en la exposición.

Allí están el cañon Verdes de 15 centímetros y de bronce comprimido, el cañon de 12 proyectado por el Conde de Santa Bárbara; los morteros de 9 y 15 obuses de 15 y el experimental de 24 centímetros ideado por el Comandante D. Antonio Franeés.

El Capitan Aguirra ha empleado el acero en su moderno cañon de montaña y el mismo material ha empleado Sotomayor, para el uso del cartucho metálico y la pólvora sin humo. Estas dos piezas están construidas en Trubios.

Para que el estudio comparativo sea fácil y puedan examinarse los progresos realizados durante el trascurso de los seis siglos, es decir, desde el descubrimiento de la pólvora, se han instalado simétricamente un cañon del siglo XVI y el cañon Verdes; una bombardita del siglo XV montada en su ajuste y en disposición de hacer fuego y el obus de 15 montado en su cureña de sitio llamada de elipse que funciona por medio del aire comprimido según proyecto del ilustrado comandante Mata. La culabriña fundida en el Perú durante el Virreinato del Conde de Lista que por su trabajo artístico y su peso de 128 quintales da una idea del adelanto de la fundición en el año 1660 figuran como pieza de época intermedia.

En el interior del edificio se halla montada una batería de Costa, con puesta de dos piezas sistema del Teniente Coronel D. Salvador Ordoñez cuyas dimensiones no reseño minuciosamente por falta de espacio si de cada pieza he de hacer mención tan detenida pero de la que no dejaré de decir que pesa 16.000 kilogramos, usa cuatro proyectiles de 130 kilogramos que el peso de su basamento y cureña es de 71.500 kilogramos que su precio resulta de 45.000 pesetas y que a 2.000 metros perfora una coraza de hierro de 31 centímetros de espesor.

La otra pieza es el obus de 30,5 centímetros pesa 14.500 kilogramos, y con el montaje, basas etc. 40.700, cuesta 24.700 pesetas, tira con granada ordinaria perforante de cubiertas protectoras y de metralla con peso de 275 kilogramos y tiene una energía en el choque de 500 toneladas, es decir, la suficiente para perforar las cubiertas de los acorazados de primer orden.

El tubo anterior de acero de que está reforzada la primera de estas piezas es obra que habría que adquirir antes en el extranjero, pero que Trubia fabrica en la actualidad perfectamente, desde se que montó allí el horno Limeas. Lo reseñado es lo mas saliente de la

Exposición militar por la que merecen plácemes todos los que en ella han intervenido.

Madrid sigue atestado de forasteros que recorren sus calles enlodadas; aunque con ciertas precauciones, siempre temerosos de nuevas fiestas no anunciadas entre los festejos.

Los teatros estan de enhorabuena. Don Juan Tenorio ha resucitado como todos los años y enamora a Doña Inés y mata a Megia, con gran contentamiento del público que aplaude sus fechorías.

Los periódicos no se ocupan mas que de las cuestiones políticas.

Sin embargo, hay uno, por cierto de fundación muy reciente y que ha venido a llenar un vacío que ya se dejaba sentir.

Los Monigotes es un periódico sin texto y en el que la caricatura y el chiste pintado sustituyen a la letra.

Lo recomendamos muy de veras a nuestros lectores.

El comercio se ocupa de la cabalgata que fué ya suspendida y que se organiza según mis últimas noticias para el Domingo próximo.

La Comisión encargada de su realización no descansa y está constantemente atareada; a uno de los individuos que la componen he oído con este motivo recordar la actividad y excepcionales condiciones de nuestro querido e inolvidable amigo D. Matias Lopez, que tantas veces prestó su concurso para empresas parecidas y que tanto celo sabia desplegar en semejante ocasiones.

La Corte con su venida ha calmado los temores que algunos abrigaban respecto de la salud del Rey, cuya enfermedad debe haber sido tan benigna como que ninguna huella ha dejado de su paso.

En mi próxima seguiré ocupándome de la Exposición con el detenimiento que he ofrecido hacerlo, y en el entre tanto se repite de V. affmo. y atento s. a. q. b. s. m.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

Telegramas

Diputación de Ciudad-Real

Ciudad-Real 4.

Ha sido elegido presidente el liberal Sr. Maroto, y vicepresidente el señor Aguila, también liberal.

Del mismo partido es el Sr. Ibarrola presidente de la comisión provincial **Busto de Lacierva. — Fallecimiento** Murcia 4.

La Diputación provincial ha acordado encargar al escultor D. Ramiro Trigueros el busto del Sr. Lacierva, para colocarlo a la entrada del nuevo manicomio provincial, debido a su iniciativa.

Esta madrugada falleció repentinamente la virtuosa señora del teniente alcalde señor Fernández Hermosa, madre política del diputado a Cortés don Antonio García Alix.

Un banquete carlista

San Sebastián 5.

Anoche se celebró en el restaurant La Urbana el anunciado banquete en honor de D. Carlos, en medio del mayor orden y con la asistencia de 60 comensales adictos a aquella causa.

Presidió el Sr. D. Cándido Orbe, hijo mayor del marqués de Valdespina.

El retrato de Carlos estaba colocado al frente del salón comedor.

Mientras se servía el café cantaron todos a coro el tradicional *Guernica Arbolá*.

Acabó la comida a las doce de la noche, dirigiéndose un telegrama a don Carlos y varios correligionarios importantes del partido.

Constitución de la Diputación

Sevilla 4.

Se ha constituido la asamblea provincial siendo reelegido, por unanimidad para la presidencia el Sr. D. Manuel Montí, persona que goza en Sevilla de universales simpatías.

Sevilla 4.

La familia real paseó por el camino de Castilleja.

La reina vió luego las alhajas de la catedral y visitó después el convento de Santa Inés, donde se conservan los restos de Doña María Coronel.

El señor Castel obsequió hoy con un banquete en el Hotel de París a los ingenieros de caminos residentes en Sevilla.

Los reyes de Portugal entrarán en

Madrid oficialmente, cubriendo las tropas la carrera.

En su honor habrá una gran función de gala en el teatro Real y en el Palacio Real se dará un gran baile, invitándose a los delegados de las exposiciones y a los congresistas que aún residan en Madrid.

Los reyes de Portugal, con la reina regente, harán una visita a las exposiciones.

La duquesa de Montpensier comerá hoy en el alcázar, yendo después a despedir a la reina.

Cuestión personal

Zaragoza 5.

El diputado a Cortes señor conde de Bureta ha enviado al director del periódico fusionista *La Alianza Aragonesa* un remitido, expresando que por el cargo que ocupa y la manera de pensar en el asunto, no ha de ser su próximo pariente el gobernador civil Sr. Fernández Navarrete, quien conteste a ciertas frases referentes a los reveses que en su fortuna, había según dicho periódico experimentado la mencionada autoridad.

Rechaza estas frases enérgicamente y califica de *canalla* al autor e inspirador de ellas, sino las prueba cumplidamente.

Santa Cruz de Tenerife 4.

Procedente de Brest, ha fondeado hoy en este puerto, sin novedad, la fragata de guerra francesa, escuela de guardias-marinas *I phigenie*. Entre el buque y la plaza se han cambiado los saludos de ordenanza.

Más catástrofes.

Baltimore 5.

Las últimas noticias recibidas sobre los destructos ocasionados por los terribles huracanes desencadenados el día 9 de octubre último, son desconsoladoras.

Las islas de Vieja Providencia, San Andrés y otras varias han quedado arrasadas por completo.

Por fortuna, no se tiene conocimiento de que haya ocurrido ninguna desgracia personal; pero el número de personas que han quedado en la más espantosa miseria asciende a 100000.

Londres 4.

The Daily News publica un despacho del Cairo diciendo que el general Walker marchará hoy para Suakin, donde se encuentra Osman Digma reclutando fuerzas.

Río Janeiro 4.

El ministro de Hacienda Sr. Sezerdello, ha retirado la dimisión presentada como consecuencia del voto contrario que le dió la Cámara de diputados a su proyecto a las emisiones del Tesoro.

Se asegura que la cuestión quedará arreglado el contraproyecto que aprobó la Cámara.

Bruselas 4.

A pesar de las dificultades que existen para la celebración de la Exposición de Bruselas, se cree que ésta se podrá llevar a cabo.

Berlín 4.

Anoche a las once, y en el paseo de Tilos, de esta capital estalló un tubo lleno de materias explosivas. El pánico causado por la detonación fué grandísimo, pero no ocurrió ninguna desgracia. Fué preso un individuo por suponerse autor del atentado.

Paris 4.

La columna del coronel Dodds, municionada convenientemente, volvió el día 2 a emprender la marcha con dirección a Kana.

Stuttgart 4.

Se han celebrado hoy en esta capital solemnes honras fúnebres por la reina Olga.

El Havre 4.

Un vapor inglés con cargamento de petróleo se ha incendiado en el estero del Sena, de cuyas resultas murieron 9 de sus tripulantes y quedaron heridos otros tres.

Paris 4.

En el Senado se ha discutido hoy el proyecto de ley del ejército colonial.

Los ministros MM. Burdeau, Freinet y Loubet, pretendían que dicho ejército pasase a depender del ministerio de la Guerra; pero el Senado ha rechazado esta pretensión por 130 votos contra 105.

Se ha levantado la sesión, señalándose la próxima para el martes de la semana entrante.

Londres 5.

Los obreros sin trabajo continúan celebrando numerosos «meetings» y manifestaciones públicas.

Afortunadamente, hasta ahora no se ha producido incidente alguno de gravedad.

Paris 4.

La Agrupación agraria del Senado, presidida por M. Ferry, ha acordado oponerse a todo género de modificaciones en las tarifas de aduanas, para no sentar un mal precedente y evitar rebajas en los derechos asignados a los vinos.

Tolón 5.

Continúa activamente la reparación de las averías en el yate *Princesa Alicia*, propiedad del príncipe de Mónaco.

Según se asegura, los desperfectos son de mucha consideración, y no estarán completamente arreglados hasta la semana próxima.

Paris 5.

Las autoridades de Bessoges han abierto una información para el descubrimiento de los autores de los pasquines injuriosos contra la antigua Compañía de fundiciones y contra la gendarmería de aquella localidad.

Hasta ahora las gestiones de la policía no han dado resultado alguno.

Lisboa 5.

Toda la familia real regresa hoy a esta procedente de las playas de Cascaes y Estorin.

Mujer descuartizada

Paris 3.

La policía ha detenido a un carnicero frecuentemente desacomodado, cuya querida es una mujer de mal vivir.

En la noche del sábado sostuvo con ella una violenta disputa.

Cerca de las cuatro de la mañana, los vecinos sintieron volver a casa de su manceba.

Interrogado, confirmó lo de la disputa, añadiendo que su querida le mordió furiosa.

El carnicero dijo que cerca de media noche quiso buscarla, pero no la encontró a pesar de escudriñar los sitios que ella solía frecuentar.

De la autopsia se deduce que la víctima tenía de veinticinco a treinta y cinco años.

Paris 4.

En la rue Chateau-Reuters se ha encontrado, cerca de un depósito de adoquines, un paquete envuelto en un delantal verde, parecido al que usan los carpinteros, que contenía vísceras al parecer de un ser humano.

Los restos pesan dos kilos, y son cinco pedazos medio unidos por girones de carne y piel blanca.

Parecen ser el hígado, el bazo y el pulmón izquierdo, todo ello sin sangre.

Hoy serán examinados por los peritos para comprobar si pertenecen a un ser humano.

El paquete fué al parecer lanzado sobre la empalizada de la rue Gaz, cayendo entre las pilas de adoquines.

El sitio del hallazgo es el diametralmente opuesto a aquel en que se encontraron los restos de la mujer descuartizada.

Los peritos han declarado que las vísceras encontradas en la rue Chateau-Reuters, son de ternera.

Este hallazgo ha resultado una broma pesada.

Hoy se ha encontrado en el solar número 70 de la rue Batzaris, un cuerpo de algodón color gris y una chaqueta de punto negra. Ambas prendas son de mujer; la primera se halla en buen estado, y la segunda muy usada.

Paris 4.

Según Noticias de Holanda, todavía ocurren allí algunos casos aunque aislados, de cólera morbo asiático.

Paris 4.

La cuestión relativa al tratado de comercio entre Francia y Suiza, preocupa vivamente.

Hoy se ha reunido la comisión arancelaria de la Cámara para deliberar, acordando discutir separadamente los diferentes artículos, en los cuales se proponen reducciones de derechos antes de entrar a una discusión metódica.

Están muy divididas las opiniones respecto de rebajas inferiores a la tarifa mínima, ante el temor de que España pueda alegar ese precedente.

Berlín 4.

Anoche a las once estalló en el paseo de los Tilos un grueso tubo que se supene de dinamita, causando grandísimo pánico.

Fuó preso el autor de este criminal y salvaje atentado.

Sección Insular

El Siniestro Marítimo

De los periódicos recibidos ayer del continente, copiamos de *El Imparcial* de Madrid el siguiente telegrama que le fué dirigido por su corresponsal en Cette, dándole detalles del entierro de las víctimas ocurridas á bordo del vapor *Maria*.

Cette 4 (6:40 tarde.)

A las tres de la tarde se ha verificado hoy el entierro de los desgraciados que murieron á consecuencia de la explosion ocurrida ayer en el vapor *Maria*.

El fúnebre cortejo ha sido numerosísimo. Han formado parte de él casi todos los habitantes de esta poblacion.

Manifestacion de simpatía

Figuraban en la comitiva el alcalde, los consejeros municipales, los individuos del cuerpo consular, el comisario y los oficiales de marina de la capitania del cuerpo, oficiales del ejército, carabineros, empleados de la aduana, de correos y telégrafos, los individuos de la Cámara y del sindicato de comercio, representantes de la prensa y de las colonias noruega é italiana y comisiones de muchas sociedades recreativas.

La colonia española está muy agradecida á la nueva manifestacion de simpatía de que ha sido objeto hoy.

Ausencia censurada

Por lo mismo ha causado profunda extrañeza y ha sido comentada duramente la ausencia del cónsul español y la circunstancia de que el consulado haya estado representado únicamente por un escribiente.

En favor de viudas, huérfanos y heridos

Mientras la colonia española organiza una suscripcion para las familias de las víctimas y para los heridos, el presidente de la Cámara de Comercio ha entregado al capitán del vapor *Maria* quinientas pesetas á fin de que las remita con urgencia á Palma de Mallorca.

Los heridos

Los heridos á consecuencia de la explosion son once, no seis, como se dijo en un principio.

Todos ellos han experimentado hoy notable mejoría, excepto uno, de cuya salvacion desconfian los médicos.—*El Corresponsal*.

Nuestro querido amigo el primer maquinista del vapor *Maria*, participa á su familia en telegrama espedito anteanoche, hallarse relativamente bien de las quemaduras sufridas en la explosion de la caldera de dicho buque.

Por telegrama recibido por la *Islaña Marítima* se sabe la feliz llegada del vapor *Bellver* á Cette á las 7 de la tarde del domingo.

En la sesion que celebró ayer la Junta Directiva de la sociedad *Islaña Marítima*, se acordó abrir una suscripcion pública para socorrer á las familias de las víctimas ocasionadas por la catástrofe del vapor *Maria* el día 3 del actual en el puerto de Cette, encabezándola la Sociedad con la respetable suma de 4000 pesetas y los señores que forman parte de la Junta de Gobierno con 2000 pesetas.

El acto humanitario realizado ayer por la *Islaña*, merecerá el beneplácito de todos los accionistas en general y del público mallorquin que tanto en esta como en todas las desgracias ocurridas ha sabido siempre interesarse por los desvalidos.

El desprendimiento de la Junta

de Gobierno tambien merecerá los plácemes de todas las personas caritativas, haciéndose acreedores, por su noble desprendimiento, á que sus nombres queden esculpidos en grandes caracteres, como recuerdo para las futuras generaciones.

Tambien se acordó en la sesion de ayer nombrar una comision, para que en union de un delegado de la Autoridad y otro de la prensa, procuren por todos los medios posibles allegar recursos en favor de las familias de los desgraciados víctimas del trabajo.

El noble desprendimiento de la *Islaña Marítima* y la inagotable caridad de esta hidalga tierra, nos inspira la idea que es muy factible crear, colocando el total importe que se recaude en una sociedad de crédito, una pension para las viudas y huérfanos del siniestro del *Maria*.

Mañana con mas espacio desarrollaremos tan hermoso y humanitario proyecto.

Sabemos que la Empresa del Teatro Circo se ha ofrecido á dar una funcion á beneficio de los infortunados víctimas de la catástrofe ocurrida en el *Maria*.

Este proceder honra en extremo á las personas que constituyen la Empresa de tan concurrido centro.

En el incendio

A las cuatro y quince minutos el sereno que presta servicio en el Molinar de Levante, al retirarse á Palma terminado aquel, notó que de la fábrica de conservas del señor Esteva se elevaba densa columna de humo.

Inmediatamente dió aviso al interesado y á su familia que de nada habianse apercebido é hizo cundir la alarma comunicando y poniendo en movimiento la fuerza de su instituto.

Las fuerzas de Administracion militar alojadas en el inmediato edificio que ocupan las Factorias militares, fueron los primeros en union de algunos vecinos en llegar al teatro de la ocurrencia prestando utilísimos servicios, mientras que parte de dichas fuerzas se ocupaban con gran oportunidad á las órdenes del Oficial encargado señor Garau en desalojar un almacen de paja donde habia gran existencia de ella y que se hallaba situado contiguo al lugar del siniestro.

La primera autoridad que llegó a la Fábrica del Sr. Esteva, fué el primer teniente de Alcalde señor Santandreu, siguiéndole á los pocos momentos el coronel Sr. Hernandez que estaba ayer de jefe de día, la guardia del Principal, fuerzas del Regimiento de Filipinas, de la Guardia civil, guardia municipal montada, á pié y de orden público.

Llegaron oportunamente los señores Gobernadores Civil y Militar, el Alcalde de Palma y los Tenientes de Alcalde Sres. Terrasa, Salas, Ferrer y el Comandante de la Guardia Civil, el encargado de las Factorias Sr. Meliá y otras personas que en este momento no recordamos.

El fuego fué desde los primeros momentos localizado. Habíase iniciado en el departamento destinado á la fabricacion de turrones, contiguo al del motor. De no localizarse hubiera tomado el fuego grandes proporciones pues, el lugar del suceso donde existe gran cantidad de madera y azúcar estaba abonado para que sucediera.

Las bombas municipales llegaron aun á tiempo de cooperar á su total extincion.

Al clarear el día pudimos hacernos cargo de la cuantía causada por el fuego, que es de escasa consideración, pues se reduce al hundimiento de la techumbre del local donde el fuego se inició y parte de

las habitaciones inmediatas, amén de la pérdida de algunos bocoyes de miel.

Sin los auxilios inmediatos del público y de las fuerzas militares y civiles secundando las oportunas órdenes, Palma hubiera presenciado con dolor la ruina de una importante fábrica y quizás la de algunos edificios contiguos.

El personal de bomberos trabajó con fé é inteligencia, mas lo uno y lo otro es estéril por lo rudimentario del material de incendios.

A un señor concejal le oimos pensaba proponer la sustitucion de dicho material por otro que reuna idóneas condiciones.

De hacerlo merecerá bien de la provincia.

Ignórase el origen y causa del incendio. En el local donde se inició, se trabajó anoche hasta las nueve y media.

El Sr. Esteva al retirarse las autoridades agradeció su cooperacion y por nuestro conducto hace público el testimonio de su gratitud á todos aquellos que con valor é inteligencia le ayudaron en tan críticos momentos.

A las seis nos retiramos del lugar de la catástrofe. El fuego estaba totalmente extinguido.

En el correo de hoy sale para Madrid D. Pedro Miranda Gobernador civil de la Provincia que se hallará en esta de regreso en corto plazo.

Durante la ausencia del Sr. Miranda se encargará del mando superior de la Provincia D. Pedro Sampol, Presidente de la Diputacion.

En el vapor correo de mañana es esperada la compañía dramática que ha de actuar en el Principal.

En las primeras horas de la noche del domingo, el señor alcalde del pueblo de Inca sorprendió una casa de juego en la que se jugaba á los prohibidos, incautándose de unos 200 duros que habia en la banca y cogiendo en el mismo local á veintidos individuos, los cuales fueron conducidos á la cárcel.

En cambio, en Palma, anoche se mandaron retirar los plantones que por espacio de algunos días han estado vigilando ciertas casas para que no se jugara.

Y váyase lo uno por lo otro.

La feria celebrada el domingo último en Inca estuvo extraordinariamente concurrida, contribuyendo á ello el día espléndido que hizo; á ciertas horas se hacía muy difícil el tránsito por la plaza y calles contiguas.

Los mercados estaban abundantemente provistos de mercancías de todas clases y se hicieron bastantes transacciones.

Los trenes transportaron extraordinario número de viajeros.

Al anochecer de ayer cayó una lluvia bastante abundante que habrá sido muy provechosa para los campos.

Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 6, 5:5 t.

El Sr. Cánovas se ha declarado abiertamente opuesto á la crisis inmediata. Créese que se propone que se presente el gabinete á las Cortes como actualmente. Despues del debate político, terminarse la legislatura, modificando el gabinete.

Madrid 6, 7:20 n.

La Reina ha firmado el decreto nombrando alcalde de Madrid al

Sr. Cubas y admitiendo la dimision del señor Bosch en términos escuetos.

Se ha acordado el nombramiento de jefe de alabarderos á favor del general Goyeneche.

Madrid 6, 7:25 n.

Al saber el Sr. Bosch los términos seos del decreto, dijo lo esperaba, puesto que el Sr. Villaverde debía corresponder á las frases duras consignadas en la dimision, considerando rotas sus relaciones personales y políticas con el señor Villaverde.

Madrid 6, 7:45 n.

El Sr. Romero ha manifestado que no ha hecho cuestion de gabinete la redaccion del decreto admitiendo la dimision del Sr. Bosch; elegirá una ocasion para afrontar una campaña en defensa del señor Bosch.

Madrid 6, 7:45 n.

La cabalgata ha estado lucidísima; mucha gente. La Reina la presenciaba desde un balcon de Palacio. El Rey y las infantas no salieron. Despues la Reina salió á paseo acompañada de las infantas.

Madrid 7, 12:15 m.

La *Gaceta* publica la dimision del Sr. Bosch, el nombramiento del señor Cubas y el relevo del señor Ojesto, sustituyéndole el señor Castanon.

Dictádose auto de procesamiento contra 16 detenidos por los sucesos de Granada.

La *Gaceta* publica la orden disponiendo la forma de entrega en caja de los mozos del actual reemplazo.

Accediendo á indicaciones reiteradas del Sr. Cánovas, ha retirado su dimision el Sr. Dato.

Madrid 7, á las 8 n.

Ha terminado el tan anunciado y comentado Consejo de Ministros.

Los que esperaban que de él saliera la crisis han quedado desesperanzados.

Los consejeros responsables no se han ocupado ni poco ni mucho de las cuestiones políticas pendientes objeto de todas las conversaciones en los círculos políticos y nota más dominante de la prensa.

Los ministros hablaron largo y tendido de los festejos que deben celebrarse con motivo de la visita de los Reyes de Portugal acordando entre otras cosas que vayan á Illescas á recibirlos los Sres. Cánovas, Duque de Tetuan y Linares Rivas.

El señor ministro de Hacienda dió cuenta de la total recaudacion durante el pasado mes, y el ministro de Estado de la tramitacion y curso que siguen los tratados de comercio pendientes.

Antes de separarse los ministros se resolvieron varios expedientes administrativos.

Madrid 7-9:40 n.

El Sr. Cánovas ha obsequiado con un banquete á la mesa del Congreso Jurídico al que asistió Villaverde.

Prepáranse solemnes festejos para recibir á los Reyes de Portugal. El próximo jueves día 10 se les obsequiará con un banquete de cien cubiertos en Palacio.

Madrid 7, 7:55 n.

Ha circulado la version de que el canciller Bismark que pertenece al ejército será dado de baja en él por oponerse á las reformas militares que patrocina el Emperador Guillermo.

Se duda que se tome tan radical medida contra el hombre que fué dueño de los destinos de Alemania y al que se debe la prosperidad y union de la confederacion germanica.

Madrid 8, 1:45 m.

En el Consejo de Ministros se acordó que los reeultas que resulten cortos de talla despues del tercer año de ser reconocidos queden en situacion de depósito.

Cultos

MANANA MIERCOLES
Santoral: S. Teodoro mártir.
Subleto de cuarenta horas: Empieza en Sta. Clara á Sta. Catalina.
Corte de Maria: En Sta. Catalina de Soná á la Virgen del Rosario.

Movimiento local

Nacimientos
 Día 4.—Varones 3, hembras 1.
Matrimonios
 Dos.
Hospital civil
 Día 7.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 0.—Salidas, varones 3, hembras 1.—Defunciones, varones 0, hembras 1.

Defunciones
 Día 7
 Juana Ana Juan Alemany, soltera, 85 años, hospital, anemia.

Movimiento de buques
FONDEADOS
 Día 7
 De Valencia vapor «Unión» capitán D. Juan Bosch 121 trip., ton. 401 efectos y balija m. Palma.

DESPACHADOS
 Para Mahon vapor «Puerto Mahon» c. D. José Galdés, 18 trip., ton. 955 efectos y balija mat. Mahon.

Boletín meteorológico.

	9 m.	3 t.
Barómetro	68.8	
Termómetro seco	17.9	
Id. húmedo	17.1	
Mínima	13.1	
Reflector	8.2	
Dirección del viento	N.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

Banco de España

Sucursal en Palma de Mallorca

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Enero próximo venidero, correspondiente á los valores depositados en este establecimiento, se avisa á los interesados.

1.º Que podrán retirar los cupones en rama, previo pedido, así como avisar que se conserven unidos á los títulos. Hasta el 5 del corriente, los de Deuda perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Hasta el 15 de Diciembre próximo, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

2.º Que transcurridos estos plazos, el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones de Deuda interior y amortizable, que no hayan sido objeto de pedido ó aviso.

3.º Que no se admitirán en depósito los valores que contengan el indicado cupon de 1.º de Enero.

Desde el día 4 del corriente, los de Daudas perpétua al 4 por ciento interior y amortizable.

Y desde el día 16 de Diciembre, los de Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

4.º Que el Banco admitirá, desde luego á descuento, á razon del tipo que rija los cupones de 1.º de Enero próximo, de la Deuda perpétua interior y del amortizable al 4 por ciento estén ó no depositados.

5.º Que el mínimum de percepción por los descuentos será de 15 céntimos de peseta por cada factura.

6.º Que los cupones del vencimiento de 1.º Enero próximo, de la Deuda perpétua al 4 por ciento exterior y de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba se admitirán en negociación desde la fecha de este anuncio, estén ó no depositados, con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas del Banco.

7.º Que los cupones títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba que no se retiren en el período, desde la fecha de este anuncio, hasta el 15 de Diciembre próximo, se entenderán cedidas al Banco por los depositantes, con la bonificación que se fijará por el mismo el día 16 de Diciembre; y será la equivalente al precio medio á que resulte de los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

8.º Que para el descuento ó la negociación de los cupones depositados bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Palma 2 Noviembre de 1892.—El oficio Secretario, Emilio Figueras.

AVISO

Se ha extraviado un reloj de bolsillo, de oro, sin tapa y á llave.—Se suplica á quien lo haya encontrado se sirva presentarlo al Relojero D. Juan Porcel—Consu-tuccion—92, quien gratificará el hallazgo.

Sindicato de riegos de la huerta de Palma

Debiendo procederse á tenor de las disposiciones vigentes, á la renovación de los tres vocales mas antiguos de este Sindicato; desde el día de hoy queda expuesto al público el censo electoral en la parte exterior de la secretaría de dicha corporacion, ó sea en el patio ó zaguan de la casa número 5 calle de Duzay. Hasta el quince se admitirán las reclamaciones; en el término improrrogable de ocho dias las resolverá el Sindicato; y hasta el 30 del que rige se admitirán las apelaciones para ante el Sr. Gobernador de esta provincia, arregladamente á lo dispuesto en Real órden de 31 de Agosto de 1886, que las resolverá en los quince primeros dias del mes de Diciembre. El primer domingo despues del quince, ó sea el día diez y ocho de Diciembre se verificará la elección.

Y para que llegue á noticia de los electores y demás personas á quienes pueda interesar, se publica este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta provincia y periódicos de esta capital.

Palma 1.º Noviembre de 1892.—El Director, El Conde de Montenegro.—P. A. D. S. Pedro Muntaner, Srio.

Papeles Pintados

PARA Decorar habitaciones
 Precios baratísimos.
 Razon, calle de Fiol 19.

PALMA

Ferro-carriles de Mallorca
 Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:15 y 2:30 tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 9:25 m. y 6:26 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:25 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

AUXILIAR

con el título elemental.
 Se necesita uno, en esta imprenta informarán.

Cambio Mallorquín

Recaudacion de cédulas personales. A contar del día 16 de los corrientes se hallará abierta al público la expedicion voluntaria de las cédulas personales de esta capital, todos los dias hábiles, de 9 de la mañana á la 1 y media de la tarde en las oficinas de esta Recaudacion, situadas en la calle de Palacio núm 24, entresuelo.

Lo que se anuncia para que llegue á noticia de los contribuyentes.

Palma 5 de Noviembre de 1892.
 Los recaudadores, Pedro Bauzá y Miguel Coll.

Pérdida

El lunes, día 21, por la tarde se extravió un reloj de plata, con cadena antigua de oro, en el trayecto de la calle de Zanglada al oratorio de San Alonso en la falda del Castillo de Belver. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo á su dueño, pasará por la antedicha calle de Zanglada, núm. 6, y se le dará una gratificación.

Almoneda

De camas, cómodas, arquillas antiguos, sillas (hay ocho de rejilla), una mesa escritorio, una sillera, dos guardaropas, librería de nogal y sofás.
 Calle de Serriá núm. 7, esquina á la de Capuchinas

Dinero

Con hipoteca, Hostales, 24 2.º informarán.

Pérdida

Hace días se perdió una perra Ibicencá colorada con las cejas blancas.
 D. Pedro Perera farmacéutico es su dueño.

Nodrizza

Una joven de 25 años, desea criar en su casa Saleta de Son Jordi.

CENTRO VITÍCOLA AMPURDANES
NADAL MALLEU Y C.ª
 Figueras (Provincia de Gerona)
CRIADEROS DE CEPAS AMERICANAS
 LOS MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA
 30 HECTÁREAS DE PLANTACIONES
TEMPORADA DE 1892 Á 93



DISPONIBLE PARA LA VENTA
 sobre pieles americanos resistentes de Rupestris, Riparia, Jaquez y Solonis.
CIEN MIL DE BARBADOS en Riparias, Rupestris, Jaquez, Solonis é Híbridos.
DOS MILLONES DE ESTACAS de las mismas variedades.
TRES MILLONES
 Especialidad en variedades seleccionadas

Rupestris. Martin, Ganzin, del Lot. Guiraud ó de Hoja metálica, de Brotes Viola ceos, de Forthworth, Hoja de Yedra, Hoja luciente, etc.
Riparia. Gloria de Montpellier, Gran Glabre Arnaud, Ramond, Scuperon, Tomentosa, etc.
Solonis. Gigante (planta de porvenir).
Híbridos. Millardet, Coudere, Ganzin.
 Invitamos á los Sres. Propietarios á visitar nuestras plantaciones para hacerse cargo de que podemos servirles con todas las garantías de autenticidad, pues solo vendemos las plantas procedentes de nuestros viveros.
PIDASE EL CATALOGO GENERAL

POSITIVAS VENTAJAS
 DE LA
EMULSION DE SCOTT
 Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.
 La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**
 Posee todas las virtudes del ACEITE DE BACALAO simple ó compuesto **SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,** Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los **HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA** es la formula mas RACIONAL, mas PRACTICA, y mas EFICAZ, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formacion y desarrollo del **SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO** de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es **TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE** y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la **INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.**
DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS.

Banco Vitalicio de Cataluña
 COMPAÑIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS
 DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.
CAPITAL DE GARANTIA
10.000,000 DE PESETAS.
 Segun la Memoria leida en la Junta general ordinaria del día 31 de Mayo de este año, el número de pólizas emitidas en 1891 se eleva á 18.9, asegurando capitales por valor de pesetas 9.747,376.77 expresándose además en dicho documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido á pesetas 432,610.82 y que el activo suma pesetas 15.280,544.67.
 Las operaciones á que se dedica el Banco ab.azan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte.
 Delegacion en Baleares: D. Juan Sorá Mascó.—San Elias 21.—Palma.

Consultorio Comercial
 SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA
 Con absoluta reserva, el comercio y la industria pueda asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórica-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su direccion, regimientando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.
Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.
 La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director —Madrid, San Lorenzo, 5, 2.º izquierda.
 PALMA.—Imprenta de Bartolomé Rotger